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Глава Комитета Государст-
венной Думы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина 
Останина прокомментиро-
вала изменения в госпро-
грамме «Социальная под-
держка граждан», содержа-
щиеся в постановлении Пра-
вительства, вступающем в 
силу 10 сентября. 

 
– К сожалению, несмотря на обнов-

ления, в этой госпрограмме, несмотря 
на заданные параметры роста коэффи-
циента рождаемости до 1,8 к 2036 
году, отсутствуют инструменты, позво-
ляющие это реализовать. Также непо-
нятно, что поможет россиянам увели-

чить заявленную в госпрограмме про-
должительность жизни до 81 года и 
снизить уровень бедности. 

Кроме того, я не увидела в про-
грамме амбициозных целей. Я считаю, 
что социальная госпрограмма должна 
заключать в себе показатели, которые 
будут способствовать улучшению каче-
ства жизни. Когда в программе речь 
идёт об организации социального 
ухода за пожилыми и инвалидами на 
дому – конечно, мера эта хорошая. Но 
одной её недостаточно, потому что без 
увеличения размера пенсий, без каче-
ственного здравоохранения мы не смо-
жем достичь заявленных показателей. 

А два показателя коэффициента 
рождаемости, которые, по мнению со-
ставителей этой программы, будут спо-
собствовать улучшению демографии –

 1,6 до 2030 г. и 1,8 – до 2036 г. – всё 
равно не обеспечивают даже вос-
производства населения. И это ещё 
раз наталкивает на мысль, что коэффи-
циент воспроизводства населения 
равный 2,1, похоже, будет обеспечен 
только тогда, когда исполнятся поже-
лания отдельных демографов и кор-
румпированных чиновников о «заме-
щающей миграции». Поэтому про-
грамма вызывает много вопросов, и я 
не увидела инструментов, позволяю-
щих повысить качество жизни граждан 
и способствующих росту её продолжи-
тельности 

Напомним, государственную про-
грамму социальной поддержки рос-
сиян утвердили 15 апреля 2014 года. В 
неё вошли четыре подпрограммы: 
«Развитие мер соцподдержки отдель-

ных категорий граждан», «Модерниза-
ция и развитие соцобслуживания насе-
ления», «Совершенствование соцпод-
держки семьи и детей», «Повышение 
эффективности господдержки соци-
ально ориентированных некоммерче-
ских организаций». 

Со вступительным словом к 
журналистам обратился Генна-
дий Зюганов. «Я считал, что пре-
зидентские выборы и соперни-
чество программ – это главное, 
– сказал лидер КПРФ. – К сожа-
лению, после президентских вы-
боров, которые прошли кор-
ректно и эффективно, “Единая 
Россия” нас не услышала. Про-
шедшие местные выборы, по 
сути дела, повторили почти все 
грязные технологии, сформиро-
ванные в “лихие 90-е”. Те 
цифры, которые называет «Еди-
ная Россия», нереалистичны, – 
уверен Геннадий Андреевич. – 
Мы считаем, что надо срочно ис-
правлять ситуацию. Однако сей-
час нет элементарного контроля 
за ходом выборов». 

Лидер КПРФ также отметил, 
что особое внимание надо обра-
тить на финансово-экономиче-
ский курс. Он перечислил глав-
ные проблемы, стоящие перед 
Россией: низкая рождаемость, 
рост нищеты и цен, нерегулируе-
мая миграция и колоссальная 
деградация кадров. «Но, вместо 
того, чтобы эти проблемы поста-
вить в центр диалога и провести 
нормальные выборы, опять за-
нимаются махинациями, – воз-
мутился он. – Мы работали на 
победу, и будем в дальнейшем 
очень тщательно работать. Ещё 
раз повторяю для партии власти: 
поражение сегодня означает 
для неё смерть! Но мы этого не 
допустим! Мы будем сражаться, 
и защищать право граждан на 
честные и достойные выборы, на 
обновление власти, на реализа-
цию программы созидания. У 
нас такая программа есть, и мы 
её будем проводить в жизнь!» 

«Наша партия шла на эти вы-
боры с Программой Победы», – 
рассказал первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Юрий 
Афонин. – Мы сформировали до-
стойную команду – это более 7 
тысяч кандидатов от КПРФ. Наша 
команда приняла участие в выбо-
рах разных уровней, начиная от 
губернаторских и заканчивая вы-
борами в сельских поселениях». 

Ю.В. Афонин отметил, что на 

выборы не допустили около 700 
коммунистов и на региональ-
ном, и на местном уровнях. «Пар-
тия подготовила проект Избира-
тельного Кодекса, в котором  
нет места и муниципальному 
фильтру, и дистанционному голо-
сованию (которое невозможно 
проверить), и многодневному го-
лосованию. Только в этом слу-
чае граждане начнут доверять 
избирательной системе», – под-
черкнул он. 

«Как проходили выборы в ре-
гионах? Явка – всего 25%. Пер-
вые два дня явку обеспечивали 
бюджетники. Это 15–17%. Боль-
шинство же избирателей просто 
не пошли на выборы, потому что 
они не доверяют этой избира-
тельной системе. Компартия со-
хранила своего избирателя, 
своё ядро. В ряде регионов 
КПРФ даже укрепила свои пози-
ции. И мы продолжим созида-
тельно работать, – подчеркнул 
зампред ЦК КПРФ. –  Мы с уве-
ренностью смотрим вперёд».  

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков вы-
разил благодарность всем, кто 
поддержал Компартию в ходе 
избирательной кампании, акти-
вистам КПРФ и союзникам по 
левопатриотическому фронту, а 
также СМИ, близким к партии. 

Характеризуя прошедшую вы-
борную кампанию, он отметил в 

качестве главной её особенности 
проведение в условиях СВО. Он 
напомнил о сворачивании демо-
кратии на Украине и подчеркнул, 
что на этом фоне Россия имела 
исторический шанс организовать 
выборы так, чтобы всем была по-
нятна готовность поднять выбро-
шенное Западом знамя демокра-
тических свобод. «Увы, такой ра-
финированной избирательной 
кампании мы точно не увидели», 
– с сожалением заметил заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ. 

Дмитрий Георгиевич сообщил, 
что зачастую виновниками нару-
шений становились те, кто дол-
жен был их устранять. Новиков 
особо подчеркнул неприемле-
мость внедрения электронного и 
трёхдневного голосования.  

Зампред ЦК КПРФ выразил 
уверенность в том, что про-
грамма коммунистов пробьёт 
себе дорогу. Одним из важней-
ших её пунктов он обозначил 
национализацию промышлен-
ности. 

Секретарь ЦК КПРФ, депутат 
Государственной Думы Георгий 
Камнев отметил, что в ходе из-
бирательной кампании подано 
около тысячи жалоб и обраще-
ний в избирательные комиссии 
различного рода. 

Особые мнения были поданы 
в избирательные комиссии раз-
ных уровней там, где коммунисты 

не согласились с результатами 
выборов и голосования, как, на-
пример, в Ростовской области, 
где было выявлено большое ко-
личество нарушений. Также в 
ходе избирательной кампании 
было проведено около трёх сотен 
судебных заседаний различного 
уровня, и по разным причинам 
не было допущено около 702 
кандидата-коммуниста и снято 
около 100 уже зарегистрирован-
ных кандидатов от КПРФ.  

«Первая и основная причина, 
по которой было снято большое 
количество наших кандидатов, 
это то, что избирательные комис-
сии взяли сейчас в привычку вме-
шиваться в деятельность полити-
ческой партии – КПРФ. В соответ-
ствии с законом о политических 
партиях (статья 8), партия сама 
определяет формы и методы 
своей работы. Ни избирательная 
комиссия, ни кто-либо другой не 
может определять, каким обра-
зом мы будем проводить заседа-
ния и определять мнения наших 
товарищей по выдвижению кан-
дидатов в депутаты различного 
уровня. Но почему-то избиратель-
ные комиссии решили, что 
именно они в праве это делать. 

Мы соблюдаем все нормы 
закона, но там, где по закону 
мы в своем праве, будем доби-
ваться того, чтобы избиратель-
ные комиссии больше не вме-
шивались в процесс – как это, 
например, происходило в го-
роде Санкт-Петербурге, в Ле-
нинградской области, в Пскове, 
в Брянске», – сказал он. 

Г.П. Камнев напомнил, что 
пять кандидатов от КПРФ (в Рес-
публике Алтай, Забайкальском 
крае, Липецкой области, Орен-
бургской области и Санкт-Петер-
бург) не были допущены до губер-
наторских выборов. «Это, прежде 
всего, связано с тем, что дей-
ствующие кандидаты собирают 
муниципальный фильтр – такое 
количество голосов муниципаль-
ных депутатов, что другие канди-
даты в губернаторы уже необхо-
димое количество голосов со-
брать не в состоянии. То есть, по 
сути, это злоупотребление своим 

правом. Ну, соберите вы столько, 
сколько вам нужно! Но нет, соби-
рают практически весь состав 
депутатского корпуса и потом 
кому хотят – тому дают, – возму-
тился он. – Мы будем также вно-
сить предложение, чтобы канди-
даты не имели возможности зло-
употреблять своим правом – мы 
ведём речь об отмене муници-
пального фильтра, поскольку это 
очевидный атавизм, и такого при 
нормальных выборах быть не мо-
жет».  Высказался Камнев и о на-
рушении авторских прав, из-за 
которого пострадали многие из 
наших товарищей.  

«Хотел бы также отметить еще 
одну очень негативную тенденцию 
– она проявилась в Москве: не 
был допущен один из наших кан-
дидатов, которого незадолго до 
выборов объявили иноагентом, – 
напомнил глава юрслужбы ЦК. – 
Иноагентами сегодня объявляет 
Минюст без суда, без следствия – 
по своему усмотрению. При этом у 
человека нет возможности успеть 
опротестовать этот статус до его 
выдвижения кандидатом. 

По сути, сегодня у Минюста и 
органов государственной власти 
есть внесудебный порядок недо-
пущения кандидатов до выборов 
– и уже один из наших кандида-
тов пострадал. Мы совершенно 
убеждены, что это незаконно. 
Вообще по Москве не были до-
пущены до выборов 5 кандида-
тов, что тоже возмутительно». 

Георгий Камнев также со-
общил, что избирательные ко-
миссии игнорируют заявления и 
обращения от участников изби-
рательного процесса, прежде 
всего, кандидатов от КПРФ. Он 
назвал очковтирательством за-
явления избирательных комис-
сий о том, что никаких жалоб к 
ним не поступало.  

«Мы будем бороться с про-
явлениями, которые указали. 
Все суды, которые сейчас идут и 
те, которые будут вновь, мы обя-
зательно доведем до конца, и 
виновные в допущенных нару-
шениях непременно понесут со-
ответствующее наказание», – 
заверил Георгий Камнев.

Итоги выборов: надо срочно исправлять 
ситуацию!

Ставить цели, 
а не задавать параметры!

9 сентября в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция руковод-
ства КПРФ, посвященная итогам Единого дня голосования. 
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На основании п. 17 ст. 28 Фе-
дерального закона от 
12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской 
Федерации», п. 16 ст. 21 Закона 
г. Москвы от 06.07.2005 № 38 
«Избирательный кодекс города 
Москвы», п. 3 ст. 9 Закона г. 
Москвы от 23.04.2003 № 23 «О 
Московской городской избира-
тельной комиссии» члены комис-
сии с правом решающего го-
лоса, несогласные с решением 
комиссии, вправе изложить в 
письменной форме особое мне-
ние, отражаемое в протоколе ко-
миссии и прилагаемое к ее ре-
шению, в связи с которым это 
мнение изложено. 

Моё несогласие с 
решением обусловлено тем, что 
оно основано на результатах во-
леизъявления избирателей, по-
лученных с нарушением прин-
ципа всеобщего и равного изби-
рательного права, гарантиро-
ванного Конституцией Россий-
ской Федерации и закреплен-
ного в п. 1 ст. 3 Федерального 
закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие 
в референдуме граждан Россий-
ской Федерации».  

Всеобщность избиратель-
ного права и равенство изби-
рателей в процессе его реали-
зации на выборах депутатов 
Московской городской Думы 
восьмого созыва были суще-
ственно ограничены Порядком 
дистанционного электронного 
голосования и особенностями 
голосования в городе Москве 
при проведении электронного 
голосования на выборах в еди-
ный день голосования 8 сен-
тября 2024 года (утв. Реше-
нием Московской городской 
избирательной комиссии от 
04.07.2024 № 98/3 года). 

Так, избиратели фактически 
были ограничены в праве голо-
совать привычным им способом, 
а именно с использованием 
бюллетеней, изготовленных на 
бумажном носителе. Для реали-
зации этого неотъемлемого 
права гражданину было необхо-
димо заблаговременно подать 
заявление об отказе от участия 
в электронном голосовании и 
дистанционном электронном го-
лосовании. При этом процедура 
подачи указанного заявления 
налагала на избирателей допол-
нительные, не предусмотренные 
избирательным законодатель-
ством, обязанности, касаю-
щиеся сроков, формы, способов 
подачи заявления и т.п. 

Неизбежным последствием 
установления подобных 
ограничений послужили факты 
отказа от участия либо невоз-

можности участия в выборах 
ряда потенциальных избирате-
лей, а равно создание дополни-
тельной нагрузки на избиратель-
ные комиссии, связанной с не-
обходимостью рассмотрения жа-
лоб граждан на отказ в выдаче 
бумажных бюллетеней. Кроме 
того, исключение из избиратель-
ного процесса основного спо-
соба голосования, а именно го-
лосования с использованием 
бюллетеней, изготовленных на 
бумажном носителе, противоре-
чит избирательному законода-
тельству, в частности букваль-
ному содержанию п. 15 ст. 64 
Федерального закона от 
12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской 
Федерации».  

Следует обратить внимание и 
на случаи злоупотреблений со 
стороны отдельных участковых 
избирательных комиссий, выра-
зившихся в необоснованных от-
казах в выдаче бумажных бюл-
летеней избирателям, имевших 
уважительные причины, не поз-
волившие подать заявление об 
отказе от участия в дистанцион-
ном электронном голосовании в 
срок до 02.09.2024 г. Несмотря 
на то, что для таких избирателей 
Порядком дистанционного элек-
тронного голосования и особен-
ностями голосования в городе 
Москве при проведении элек-
тронного голосования на выбо-
рах в единый день голосования 
8 сентября 2024 года была пред-
усмотрена возможность голосо-
вания бюллетенем, изготовлен-
ном на бумажном носителе, из-
бирательные комиссии игнори-
ровали указанные положения, 
требуя от избирателей предъ-
явления не предусмотренных за-
коном подтверждающих доку-
ментов. В этой связи в действиях 
ряда комиссий также имелись 
признаки прямого воздействия 
на граждан с целью принудить к 
неучастию в выборах, воспре-
пятствования свободному воле-
изъявлению посредством непра-
вомерного отказа в реализации 
права голосовать предпочти-
тельным для избирателя спосо-
бом, что противоречит ст. 32 
Конституции Российской Феде-
рации, ст.ст. 3,4 Федерального 
закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» от 
12.06.2002 № 67-ФЗ. 

Также необходимо сделать 
акцент на недостаточной ин-
формированности избирателей 
о своих правах и обязанностях, 
регламентированных Поряд-
ком дистанционного электрон-
ного голосования и особенно-
стями голосования в городе 
Москве при проведении элек-
тронного голосования на выбо-
рах в единый день голосования 

8 сентября 2024 года. Так, мно-
гие граждане узнавали о не-
обходимости предварительной 
подачи заявления и, как след-
ствие, невозможности получе-
ния бюллетеня, изготовленного 
на бумажном носителе, только 
по прибытии на избирательный 
участок.  

Таким образом, задача ин-
формирования избирателей о 
сроках и порядке совершения 
избирательных действий, воз-
ложенная ст. 45 Федерального 
закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан 
Российской Федерации», в том 
числе на органы государствен-
ной власти и избирательные ко-
миссии, была не в полной мере 
реализована. 

При этом в ходе избиратель-
ной кампании по выборам депу-
татов Московской городской 
Думы восьмого созыва проводи-
лась акция «ВыбираемВме-
сте2024 — Москва», заключаю-
щаяся в проведении розыгрыша 
и выдаче гарантированных при-
зов участникам дистанционного 
электронного голосования и 
электронного голосования. Не-
смотря на спорную правовую 
природу данной акции, вызы-
вающую сомнения в ее соответ-
ствии п. 2 ст. 56 Федерального 
закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие 
в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», на ее продви-
жение были затрачены более су-
щественные ресурсы, нежели на 
информирование избирателей 
об особенностях голосования с 
использованием бюллетеней, 
изготовленных на бумажном но-
сителе, на выборах 08 сентября 
2024 года, о чем свидетель-
ствует сравнение уровня осве-
домленности избирателей.  

Помимо этого, вызывают бес-
покойство факты администра-
тивного и политического давле-
ния, оказанные на оппозицион-
ных кандидатов. Помимо, к со-
жалению, ставших уже тради-
ционными способов борьбы с 
неугодными кандидатами путём 
повреждения, уничтожения, а в 
ряде случаев и хищения агита-
ционных печатных материалов с 
мест их законного размещения, 
привлечения к агитации сотруд-
ников подведомственных бюд-
жетных учреждений, воспрепят-
ствования организации и прове-
дению агитационных мероприя-
тий, на выборах депутатов Мос-
ковской городской Думы вось-
мого созыва активно использо-
вались механизмы принципи-
ального лишения кандидатов от 
КПРФ возможности принимать 
участие в избирательной кампа-
нии. Так, по разным основаниям 
не смогли представлять инте-
ресы избирателей и участвовать 

в выборах кандидаты П.М. Тара-
сов, Д.М. Сараев и И.В. Суханов 
в результате аннулирования их 
регистрации, в связи с дей-
ствиями органов исполнитель-
ной власти отказались от выдви-
жения своей кандидатуры на вы-
борах ряд других потенциальных 
кандидатов. 

Результаты применения дис-
танционного электронного голо-
сования и электронного голосо-
вания в городе Москве также 
нельзя считать удовлетворитель-
ными по причине неразрешен-
ности задач технического и пра-
вового характера, среди которых 
особое значение имеют про-
блемы отстраненности членов 
избирательных комиссий от про-
цесса голосования и подсчета 
голосов, подконтрольность си-
стемы ДЭГ операторам – орга-
нам исполнительной власти го-
рода Москвы, непрозрачность 
процессов, происходящих 
внутри системы, для участников 
избирательного процесса.  

Анализ данных о нарушениях 
в ходе голосования свидетель-
ствует о том, что результатам 
ДЭГ доверять нельзя. Избира-
тели столкнулись с техническими 
сбоями, которые наглядно де-
монстрируют наличие критиче-
ских проблем в работе системы. 
Так, зафиксировано несколько 
случаев дистанционного голосо-
вания без ведома избирателей, 
когда граждане, явившись на из-
бирательный участок, узнавали 
о том, что якобы уже проголосо-
вали посредством ДЭГ. Помимо 
этого, в дни голосования изби-
ратели столкнулись с пробле-
мами доступа к порталу дистан-
ционного электронного голосо-
вания, а именно «бесконечной» 
загрузкой страниц сайта при ав-
торизации и переходе к про-
цедуре голосования, в резуль-
тате чего ряд пользователей не 
смогли проголосовать.  

Вышеизложенное свидетель-
ствуют не только о необходимо-
сти сохранения и обеспечения 
доступности традиционной 
формы голосования с использо-
ванием бюллетеней, изготов-
ленных на бумажном носителе, 
но и полного отказа от использо-
вания ДЭГ до момента, пока дан-
ная форма голосования не будет 
в полной мере соответствовать 
высоким стандартам избира-
тельной системы, основопола-
гающим конституционным прин-
ципам и нормам законодатель-
ства о выборах. 

Прилагаю к Решению Мос-
ковской городской избиратель-
ной комиссии настоящее Особое 
мнение, а также прошу опубли-
ковать Особое мнение вместе с 
Решением.  

 
Член Московской городской 

избирательной комиссии 
с правом решающего голоса  

Н.Б. ГЕРАЩЕНКО

Никакого 
доверия 

электронному 
голосованию!

Член Мосгориз-
биркома с правом 
решающего голоса 
от КПРФ Николай 
Геращенко в своём 
особом мнении вы-
разил несогласие с 
решением Мосго-
ризбиркома об уста-
новлении общих ре-
зультатов выборов 
депутатов Мосгор-
думы. Публикуем 
его полностью.

В ДНР 
состоялась 

отправка детей 
в дом отдыха 

«Снегири» 
 
10 сентября замести-

тель председателя На-
родного совета ДНР Ни-
колай Сытов и руково-
дитель фракции КПРФ в 
Народном совете ДНР 
Борис Литвинов прово-
дили детей участников 
СВО из Донецкой Народ-
ной Республики в Под-
московный дом отдыха 
«Снегири». 

«Ещё в 2014 году Предсе-
датель КПРФ Геннадий Зюга-
нов совместно с Иосифом 
Кобзоном запустили про-
грамму «Дети России – детям 
Донбасса». Эта программа 
продолжается на протяжении 
десяти лет: уже 19 тысяч чело-
век посетили подмосковный 
пансионат «Снегири». Здесь 
на территориях эту работу ку-
рирует секретарь ЦК КПРФ 
Казбек Тайсаев, работает 
штаб во главе с академиком 
Владимиром Кашиным, помо-
гает вся фракция КПРФ. Ни-
кто не остается равнодуш-
ным, потому что детям нужно 
место для того, чтобы при-
ехать, увидеть мирную жизнь, 
увидеть достопримечательно-
сти, посетить школу мастеров 
и каким-то образом вдохнуть 
в себя новую энергию, новую 
жизнь. Несмотря на тяжелую 
обстановку, мы ищем воз-
можности для того, чтобы дать 
детям выдохнуть, пообщаться, 
и, самое главное, – дружить 
со своими сверстниками по 
всей нашей необъятной Ро-
дине», – рассказал Николай 
Сытов. 

Борис Литвинов отметил, 
что каждый месяц КПРФ от-
правляет по 25-26 семей в 
такие поездки. Там их ждёт 
программа реабилитации, 
хороший отдых: 12 дней, ко-
торые они там проведут, за-
помнится надолго. 

Секретарь ЦК КПРФ Каз-
бек Тайсаев отметил, что 
программа «Дети России – 
детям Донбасса» стала на-
стоящим символом состра-
дания и помощи детям, ока-
завшимся в беде. «Она напо-
минает нам о том, что даже в 
самые трудные времена, ко-
гда взрослые погружены в 
конфликты, не стоит забы-
вать о самых беззащитных – 
о детях!», – сказал Казбек 
Куцукович. 

Пресс-служба  
ЦС СКП-КПСС
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В ходе беседы состоялся кон-
структивный диалог по широ-
кому спектру вопросов, где 
КПРФ и Коммунистическая пар-
тия Вьетнама успешно разви-
вают взаимодействие на благо 
наших стран. 

Открывая встречу, Геннадий 
Зюганов попросил передать 
слова поздравления президенту 
СРВ То Ламу по случаю избрания 
его генеральным секретарём ЦК 
КПВ и отметил неизменный ха-
рактер тёплых и дружеских отно-
шений, сложившихся между 
вьетнамским и российским на-
родами. 

В своем выступлении лидер 
КПРФ подчеркнул, что, несмотря 
на определённые проблемы, 
возникшие в связи с агрессив-
ной политикой Запада в отноше-
нии России, наши партии ус-
пешно решали и будут решать 
многие вопросы двустороннего 
взаимодействия на основе об-
новлённого соглашения о рас-
ширении и углублении сотрудни-
чества между КПРФ и КПВ. 

Геннадий Андреевич ещё раз 
высказал соболезнования по 
случаю ухода из жизни гене-
рального секретаря ЦК КПВ 
Нгуен Фу Чонга и выразил твёр-
дую уверенность в том, что про-
водимая им политическая линия 
останется неизменной. 

Он подчеркнул, что всегда вы-
ступал за углубление и расшире-
ние отношений стратегического 
партнерства с Вьетнамом и с 

удовлетворением отметил взаи-
мопонимание со стороны руко-
водства РФ и президента по 
этому вопросу.  

В ответном слове товарищ Чан 
Тхань Ман поблагодарил за ува-
жение к памяти бывшего гене-
рального секретаря ЦК КПВ 
Нгуен Фу Чонга, за направлен-
ную на церемонию прощания де-
легацию КПРФ и отметил, что 
Вьетнам, несмотря на все попытки 
давления, не поддержит политику 
санкций в отношении России. 

Стороны ещё раз подчеркнули 
неизменный характер братских 
отношений между нашими пар-
тиями и народами и высказались 
за их дальнейшее развитие.  

Во встрече приняли участие 
первый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Иван Мельников, 
первый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Юрий Афонин, за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ Леонид Калашников, заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков, секретари ЦК 
КПРФ Владимир Исаков и Алек-
сандр Ющенко, депутаты фракции 
КПРФ в Государственной Думе 
Михаил Авдеев и Вадим Кумин, 
заведующий международным от-
делом ЦК КПРФ Марс Забиров. 

С вьетнамской стороны уча-
ствовали представители руко-
водства Народного собрания 
СРВ, МИДа, председатели пар-
ламентских комитетов. 

 
Международный отдел  

ЦК КПРФ

Геннадий Зюганов встретился 
с делегацией Вьетнама 

 
10 сентября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме 

Геннадий Зюганов встретился с председателем Национального собрания Социа-
листической Республики Вьетнам, членом Политбюро ЦК Коммунистической 
партии Вьетнама Чан Тхань Манем.

Растущие цены на хлеб – что 
может быть тревожнее? Судите 
сами. По данным Росстата, 
только за период с января 2022 по 
октябрь 2023 года цена за кило-
грамм хлеба в среднем выросла – 
в Москве с 83 до 101 рубля, в 
Свердловской области – с 72 до 81, 
в Татарстане – с 54 до 60, а в 
среднем по России – с 63 до 73 
рублей.  

Более того, Национальный союз хлебопече-
ния (НСХ) сообщил об ожидаемом дальнейшем 
росте цен на хлеб. По мнению экспертов этого же 
Союза, основной причиной подорожания хлеба 
является подорожание муки, из которой он изго-
товляется: на фоне её активного… экспорта. Так, 
экспорт российской муки только в январе – июле 
2024 года вырос на 38%. Экспорт же пшеничной 
и пшенично-ржаной муки из России за этот же 
период времени, согласно экспертным оценкам, 
превысил 740 тыс. тонн, что на 37% больше, чем 
в аналогичный период прошлого года. Причём 
рост экспорта муки увеличивается уже четвёртый 
год подряд.  

Разумеется, желание пополнить бюджет за 
счёт экспорта сельскохозяйственной продукции 
и освоения новых рынков сбыта – это хорошо. 

Но не следует ли обеспечить зерном и мукой, 
прежде всего, собственных граждан? Поэтому 
мною был направлен депутатский запрос на имя 
премьер-министра страны с предложением про-
работать возможность введения пошлин на экс-
порт муки - по аналогии с зерном. И сообщить о 
мерах, предпринимаемых правительством по 
сдерживанию роста цен на такой жизненно важ-
ный продукт питания, как хлеб. И о планах по сти-
мулированию хлебопеков на увеличение объе-
мов продукции, что позволило бы снизить ее ко-
нечную стоимость в магазине. Ответ поступил из 
Минсельхоза России. И довольно-таки подроб-
ный – на восьми машинописных страницах. 
Прежде всего, мне сообщили, что «вопрос цено-
вой ситуации» находится на особом контроле. Что 
же касается мер, предпринимаемых для под-
держки отечественных производителей хлеба и 
муки в условиях роста цен на сырье и логистику, 
то один только перечень их – льготное кредито-
вание сельхозпроизводителей, льготный лизинг 
на приобретение широкого перечня технологи-
ческого оборудования и автотранспорта, кратко-
срочные кредиты и прочее, прочее – должен бы 
внушить уважение к «титаническим» усилиям «чи-
новников от земли».  

Казалось бы, всё как нельзя лучше! Однако 
хлопать в ладоши рановато. Поскольку возни-
кает вполне резонный вопрос: если вышепере-
численные меры столь эффективны, как утвер-
ждают в Минсельхозе, то почему же тогда сохра-
няется тенденция подорожания хлеба? Не по-
тому ли, что так и не введены до сих пор пошлины 
на экспорт отечественной муки? Более того, пра-
вительство даже не собирается предпринимать 
в этом направлении никаких конкретных шагов, 
что и подтвердил лишний раз ответ из Минсель-
хоза. Приведу его дословно:  

«… в настоящее время меры регулирования 
экспорта продукции агропромышленного ком-
плекса направлены прежде всего на стимулиро-
вание экспорта продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, в связи с чем введение экспорт-
ных пошлин на продукты переработки зерна, в 
том числе на муку, в данный момент не рассмат-
ривается». 

Вот и получается, что «родное» правительство 
не только не препятствует экспорту муки за ру-
беж, но даже и «стимулирует» его рост. А мы еще 
удивляемся – почему же дорожает хлеб в 
стране? 

Депутат Государственной Думы  
Сергей Обухов

ОО  ххллееббее  
ннаассуущщнноомм Первый заместитель Председа-

теля ЦК КПРФ Юрий Афонин вы-
сказался о причинах высокой 
смертности российских мужчин. 

– Бывают события, в которых, как 
океан в капле воды, отражается ны-
нешняя российская жизнь. В Петер-
бурге курьер, 46-летний мужчина, 
умер почти сразу после того, как до-
ставил свой последний заказ. Его 
звали Кузьменко Александр Викто-
рович. Он был найден мёртвым в том 
же подъезде, куда принёс заказ. Ди-
агноз, установленный судебными 
экспертами: инфаркт, вызванный 
оторвавшимся тромбом. 

Глубокие соболезнования род-
ным и близким Александра. 

Александр Кузьменко был един-
ственным кормильцем своей семьи. 
Его жена – инвалид. Сообщают, что 
Александр работал каждый день ча-
сов по пятнадцать. 

Тут возникает масса вопросов. По-
нятно, когда курьерами подрабаты-
вают студенты. Но почему 46-летний 
мужчина (а это возраст расцвета про-
фессиональных компетенций чело-
века) работал курьером? Не потому 
ли, что даже в Питере (не говоря уже 
о глубокой провинции) нормально 
оплачиваемую работу найти очень 
трудно? И не прямой ли это результат 
того, что капитализм уничтожил в Рос-
сии десятки тысяч промышленных и 
сельскохозяйственных предприятий? 

А курьером – да, можно зарабо-
тать не так уж мало. Но какой ценой? 
Только ценой чудовищной перера-
ботки. Такой, как была у Александра 
Кузьменко: 15 часов в день и почти 
без выходных. 

На днях РБК опубликовал данные 
о том, сколько российских работни-
ков перерабатывают (результаты 
опроса платформы Head Hunter): 
29% работников сообщили, что пере-
рабатывают каждый день. Еще 23% 

– что перерабатывают 2-3 раза в не-
делю. Еще 12% – не реже раза в не-
делю. Итого 64%, то есть почти две 
трети россиян, регулярно перераба-
тывают. При этом, по данным того же 
исследования Head Hunter, 48% не 
получают никаких компенсаций за 
переработки. 

А если мы обратимся к демогра-
фическим справочникам, то узнаем, 
что коэффициент смертности мужчин 
в возрасте 45–49 лет в России сей-
час существенно выше, чем был в 
РСФСР в 1986–1987 годах, то есть 
почти 40 лет назад! Четыре десятиле-
тия прошли. Как развились за это 
время технологии диагностики и 
лечения заболеваний! Но смерт-
ность выше. 

Почему смерть в таком ещё со-
всем не старом возрасте больше ко-
сит именно мужчин? Наша культура 
предписывает прежде всего муж-
чине обеспечивать благополучие се-
мьи. Десятки миллионов российских 
мужчин при капитализме получают 
зарплаты, которые трудно назвать 
иначе как нищенскими. Они пережи-
вают, что не могут нормально обес-
печить свои семьи. Боятся, что не 
смогут заплатить очередной взнос по 
ипотеке и другим кредитам. Всё это 
порождает практически непрерыв-
ный тяжёлый стресс. Отсюда – не-
жданные инфаркты и инсульты у ещё 
молодых, крепких на вид мужиков. А 
добивают человека переработки, ко-
торые не дают шансов его организму 
отдохнуть и восстановиться. 

Что тут скажешь? Чтобы люди 
жили, и жили по-человечески, капи-
тализм должен умереть. Нормаль-
ный путь развития – только социали-
стический. А заказы в XXI веке 
должны дроны разносить. Скоро так 
и будет, если мы вернёмся на путь 
быстрого научного и технологиче-
ского развития, которым шёл СССР. 

Юрий Афонин: 
Капитализм убивает российских мужчин
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Кто виноват? 

В Оренбургской области канди-
дата от КПРФ Владимира Гудома-
рова до выборов просто не допу-
стили – оттого, что партии не дали 
возможности собрать подписи де-
путатов, необходимые для выдви-
жения. Вместо настоящего комму-
ниста на выборы отправили под-
ставного кандидата от известной 
партии-спойлера «Коммунисты 
России», которую не нужно даже 
очень сильно скрести, чтобы под 
защитным слоем обнаружить 
«Единую Россию». Возмущённый 
Гудомаров решил выразить своё 
негодование так: прийти на вы-
боры, взять бюллетень и в квад-
ратик напротив каждого из канди-
датов вписать по букве так, чтобы 
получилось КПРФ. «Бюллетень 
ваш, воспользуйтесь им как счи-
таете нужным!» – призвал Гудо-
маров избирателей. Такими же 
намерениями поделился и пер-
вый секретарь Оренбургского об-
кома КПРФ Максим Амелин. А что 
делать, если графы «против всех» 
в бюллетене просто нет?  

Но на поверку оказалось, что 
даже над собственным бюллете-
нем электорат не властен. В Изби-
рательной комиссии подобные 
заметки назвали попыткой вве-
сти избирателей в заблуждение, 
препятствованием свободному 
волеизъявлению, а также адми-
нистративным правонарушением. 
После этого полиция возбудила 
административное дело в отноше-
нии Владимира Гудомарова по 
статье 5.10 КоАП РФ «Проведение 
предвыборной агитации, агита-
ции по вопросам референдума 

вне агитационного периода и в 
местах, где её проведение запре-
щено законодательством о выбо-
рах и референдумах». А не власти 
ли виноваты, не допустившие на 
выборы кандидата от КПРФ и по-
мешавшие свободному волеизъ-
явлению оренбуржцев? Вопрос, 
как и всегда у нас в России, рито-
рический. 

Хоть поверьте,  
хоть проверьте… 

Ещё больше отличился избир-
ком Брянской области. Он принял 
решение вообще запретить фото- 
и видеосъёмку на всех участках. 
Запрещёно было фиксировать 
любые нарушения в ходе голосо-
вания, в здании и перед зданием 
избирательного участка, а также 
при установлении итогов выбо-
ров. Исключение сделали только 
для аккредитованных (по всей ви-
димости, заранее одобренных) 
представителей СМИ.  

По словам комиссии, приняты 
такие меры были для обеспече-
ния безопасности избирателей. 
«Несоблюдение установленного 
ограничения влечёт ответствен-
ность, установленную законода-
тельством Российской Федера-
ции. Просим с пониманием отнес-
тись к указанной мере, необходи-
мой для сохранения жизни и здо-
ровья жителей Брянской обла-
сти», – гласит сообщение регио-
нального избиркома. 

Напомним, что Брянскую 
область ещё после выборов 2021 
года провозгласили «новым элек-
торальным султанатом» – такие 
фокусы со вбросами творились в 
этом регионе. В этот раз несоот-

ветствие числа проголосовавших 
по официальным данным облиз-
биркома и числом реально вы-
данных на участке бюллетеней 
стало очевидным ещё до завер-
шения голосования. Однако 
после выявления таких непри-
глядных фактов представителям 
КПРФ запретили даже загляды-
вать в журналы выдачи бюллете-
ней, а представители УИК рва-
нули писать заявления о том, что 
кто-то нехороший препятствует 
осуществлению их полномочий. 
После этого началась информа-
ционная кампания по очернению 
КПРФ. Фантазии не знали гра-
ниц: особенно одарённые гос-
пода дошли до того, что коммуни-
сты, фотографирующие происхо-
дящее на избирательных участ-
ках, сливают фото ВСУ.  

В результате таких пертурба-
ций «Единая Россия» на выборах, 
конечно, лидировала, набрав 
68,80%. Второе место досталось 
ЛДПР, набравшей 13,60%, у 
остальных партий результат и во-
все плачевный. И, как говорится, 
хоть поверьте, хоть проверьте – 
нарушений никаких. 

Снова цирк  
зажигает огни 

Судя по всему, тот, кто на вы-
боры ходил, в цирке не только не 
смеётся, но и не удивляется: такое 
грандиозное шоу фокусов и иллю-
зий, какое устроили в городе Ба-
тайске Ростовской области, вряд 
ли кому-то удастся переплюнуть. 
Кролик в шляпе, яйцо в платке – 
всё это уже не ново; вот вы попро-
буйте понять, каким образом 
бюллетени сами собой по-
являются в пустом ящике для го-
лосования и сами собой зага-
дочно растворяются в воздухе. В 
момент подсчёта голосов очень 
своевременно отключилось элек-

тричество, а при вскрытии сейф-
пакетов за 6 и 7 сентября куда-то 
исчезли акты о проведении голо-
сования с использованием сейф-
пакетов, так что установить реаль-
ное количество бюллетеней, кото-
рые должны были находиться в 
этих самых сейф-пакетах, смог бы 
разве что Вольф Мессинг. 

Помимо интригующих фокусов, 
были и другие цирковые номера 
– например, выступления сила-
чей. На избирательном участке 
264 четверо накаченных молодых 
людей в балаклавах как следует 

помогли представителю «Единой 
России» и наблюдателям от этой 
же партии сделать так, чтобы ни 
один гражданин не осуществил 
контроля за происходящим. Как 
следствие, истинная картина вы-
боров тоже получилась что надо: 
из 87 мандатов представителям 
«Единой России» достался 61.  

Вот такое вот, друзья, получи-
лось представление. А вместе всё 
это называется честными, спра-
ведливыми и легитимными выбо-
рами! 

Александра Смирнова

Не Москвой единой
О том, как проходили выборы в столице, 

мы рассказали в прошлом номере. Но не со-
мневайтесь, в других уголках нашей не-
объятной страны тоже хватило прецедентов!

Вместо билета – 
биометрия! 

Тестирование возможности по-
садки на поезд при помощи био-
метрии на вокзалах и станциях 
начнется в сентябре. Об этом ТАСС 
сообщили в пресс-службе Центра 
биометрических технологий, кото-
рый является оператором Единой 
биометрической системы.  

«На сегодняшний день продолжается 
тестирование технологического реше-
ния для посадки на поезд. ЦБТ со-
вместно с партнерами завершил этап 
лабораторных испытаний. В сентябре 
начинается тестирование оборудования 
«в полевых условиях» – на вокзалах и 
станциях», – рассказали в пресс-службе.  

Как ожидается, испытания должны 
завершиться к концу 2024 года. Также 
в пресс-службе отметили, что посадка 
на поезд по биометрии станет альтер-
нативой предъявлению билета или 
паспорта, но не заменит их, а сам пас-
сажир всегда сможет выбрать для 
себя наиболее предпочтительный спо-
соб обслуживания.

Москва выделяется среди российских 
городов благодаря относительно эффек-
тивной системе приютов для братьев на-
ших меньших, оставшихся без крова, под-
держиваемой волонтёрами. Основная на-
грузка лежит на 13 муниципальных и де-
сятках частных приютов, в которых содер-
жится более 16000 собак и 1000 кошек. В 
частности в СВАО функционируют три круп-
ных приюта («Искра», «Красная Сосна» и 
«Дубовая Роща»). 

Однако, как утверждают жители, ситуа-
ция заметно осложнилась со сменной ру-

ководства в  ГБУ«Автомобильные дороги 
СВАО». Заступивший на должность бывший 
директор особо охраняемой природной 
территории парка «Лосиный остров» про-
славился тем, что именно при нём в парке 
было уволено или «сами ушли» десятки цен-
ных специалистов, допущены незаконные 
стройки ЖК и Северо-Восточной хорды, не-
законно вырублены целые массивы леса, 
образовалась мусорная свалка. Вот и на 
новом месте начались массовые увольне-
ния и планируется закрытие двух приютов 
с переводом животных в «Дубовую Рощу», 

которая также может 
закрыться. 

Общество считает, 
что закрытие приютов 
отрицательно скажется 
на городе и его жите-
лях, лишая их возмож-
ности помогать живот-
ным и поддерживать 
волонтёрскую деятель-
ность. Более того, по 
словам жителей, при-
ютам остро не хватает 
специалистов: рабочих, 
ветеринаров, киноло-
гов. Хромает и матери-

альное обеспечение в части лекарственных 
препаратов, корма, утепления. 

Должен отметить весьма квалифициро-
ванные и душевные выступления жителей. 
Безо всякой скандальности люди с боль-
шой озабоченностью очень чётко и под-
робно изложили своё глубокое понимание 
проблемы, предложили целый ряд дей-
ствий для её решения. 

Конечно, левые силы всегда занималась 
в первую очередь и главным образом про-
блемами людей – и это совершенно пра-
вильно в мире, основанном на эксплуатации 
труда. Однако гуманистические ценности 
взывают к тому, чтобы и к тем, кто пропадёт 
без нашей опеки, мы тоже уделили внима-
ние. Как верно было сказано в киноэкрани-
зации «Скупого», снятой по произведению 
Мольера, классика французской драматур-
гии: «Кто, сударь, бедную скотинку не жалеет, 
тот не пожалеет и ближнего своего! Сердце 
у того корою обросло и очерствело». 

Жители Москвы, столкнувшись с неопре-
делённостью судьбы приютов и их обитате-
лей, требуют: 

– Признания их волеизъявления против 
закрытия приютов и их переноса за город; 

– Утверждения прав приютов на разме-
щение в границах Москвы на постоянной 
основе; 

– Проверки законности увольнений и конт-
рактов в ГБУ «Автомобильные дороги СВАО»; 

– Публикации данных требований в 
СМИ. 

Депутат Государственной Думы  
Денис Парфёнов

Денис Парфёнов: Капитализм,  
губящий и людей и животных
Депутат Госдумы от КПРФ, секретарь Московского горкома Компартии 

Денис Парфёнов провёл встречу в районе Медведково в защиту приютов 
для животных. Также во встрече приняли участие помощник депутата 
Мосгордумы Александр Ефимов, кандидат в депутаты Мосгордумы VIII 
созыва Дмитрий Болотников, муниципальные депутаты из района Север-
ное Медведково Татьяна Поведская и района Бибирево Максим Жарков.
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Из выступления Сальвадора Альенде на 
радио 11 сентября 1973 года: «Я верю в 
Чили и в судьбу нашей страны. Другие чи-
лийцы переживут этот мрачный и горький 
час, когда к власти рвется предательство. 
Знайте же, что недалёк, близок тот день, 
когда вновь откроется широкая дорога, по 
которой пойдет достойный человек, чтобы 
строить лучшее общество… И я уверен – 
моя гибель не будет напрасной. Я уверен, 
что она будет, по крайней мере, мораль-
ным уроком и наказанием вероломству, 
трусости и предательству». 

По традиции у мемориальной доски, по-
священной Сальвадору Альенде, прошел 
митинг солидарности, который вела коор-
динатор Интербригады и член Бюро МГК 
КПРФ, первый секретарь МПО КПРФ «Се-
вастопольское» Татьяна Десятова. На ми-
тинге выступили консул Чили Патрисио 
Кинтерман, руководитель Отдела агитации 
и пропаганды МГК КПРФ, член Москов-
ского горкома КПРФ Людмила Вознесен-
ская, член Компартии Чили Пабло Роман, 
председатель Ассоциации чилийцев в Рос-
сии Марсело Рохас, командир стройдот-
ряда и Интербригады имени Виктора Хара 
из Санкт-Петербурга Елена Тимофеева, 
первый секретарь МПО КПРФ «Ленинград-
ское» Шукюр Мусаев, преподаватель из 
Мексики Эрик Моралес, председатель Со-
циалистического народного фронта Литвы 
Гедрюс Грабаускас, руководитель Союза 
ветеранов Комсомола Ирина Бирюкова, 
член ЦК Компартии Венесуэлы Роман Па-
блос. В церемонии возложения приняли 
участие представители дипмиссии Чили в 

Москве, Интербригады МГК КПРФ, студен-
ческого строительного отряда имени Вик-
тора Хара, коммунисты местных отделений 
Москвы, комсомольцы и молодёжь. 
Звучали песни чилийского Сопротивления, 
которые родились более полувека назад. 

Пятьдесят один год назад – 11 сентября 
1973 года на другом континенте в далёкой 
стране Чили произошло событие, потряс-
шее мировую общественность, когда в ре-
зультате кровавого государственного пе-
реворота было свергнуто Правительство 
народного единства и установлена фашист-
ская диктатура хунты во главе с генералом 
Пиночетом. Всю планету облетели фотогра-
фии истребителей, барражирующих над 
президентским дворцом Ла-Монеда в 
центре Сантьяго, и законно избранного 
президента республики Сальвадора Аль-
енде в последние минуты жизни, с автома-
том в руках защищавшего демократиче-
ские устои государства. 

Лидером военной хунты после сверже-
ния Сальвадора Альенде стал Аугусто Пино-
чет, который любил повторять: «Демокра-
тию необходимо время от времени купать 
в крови, чтобы она оставалась демокра-
тией». Свои слова генерал Пиночет подтвер-
ждал делом, и первыми жертвами стали чи-
лийские коммунисты и социалисты. Только 
за месяц нахождения хунты у власти были 
убиты несколько тысяч человек. В Чили 
и по сей день не знают точно, сколько 
именно. Его опыт купания демократии в 
крови через двадцать лет повторил первый 
президент России Борис Ельцин, расстре-
ляв в дни «Чёрного октября» 1993 года в 

центре Москвы законно избранный Вер-
ховный совет и его защитников.  

Смерть президента Чили Сальвадора 
Альенде – дело кровавых рук организато-
ров путча, прежде всего кровавого дикта-
тора Аугусто Пиночета, а также тех, кто тому 
покровительствовал, несмотря на его чудо-
вищные злодеяния. Равно как и смерть на-
ционального чилийского поэта, лауреата 
Нобелевской премии, коммуниста Пабло 
Неруды, чье сердце не выдержало произо-
шедшего, и автора песен сопротивления 
коммуниста Виктора Хара, принявшего 
смерть мученика на стадионе, превращён-
ном в концлагерь. Его расстреляли 15 сен-
тября 1973 года. В тело певца попало 30 
пулеметных пуль. Кости Виктора были пе-
реломаны в тридцати местах. Руки, кото-
рые раньше держали гитару, были изуродо-
ваны. Наверное, певец-коммунист наводил 
на путчистов страх даже мёртвый.  

Правительство народного единства во 
главе с социалистом Альенде пришло к вла-
сти в 1970 году по итогам свободного воле-
изъявления чилийских избирателей. Стра-
тегические планы руководителей Чили соз-
давали, если следовать известной неоколо-
ниальной логике американского руковод-
ства, невероятную угрозу США. Вашингтону 
претила, да и сейчас претит мысль о том, что 

другие государства имеют право на выбор 
собственной политической и социально-
экономической модели развития. 

Большинство сложностей, с которыми 
столкнулось правительство Сальвадора 
Альенде, были не только «разогреты», но и 
напрямую порождены западными полити-
ками и бизнесом. Рассекреченные доку-
менты американских архивов подтвер-
ждают то, что не составляло тайны сразу же 
после переворота. Известный неангажиро-
ванный американский журналист, лауреат 
Пулитцеровской премии Сеймур Херш ещё 
в сентябре 1974 года одним из первых 
вскрыл подрывную деятельность Белого 
дома в отношении Чили и в 1982 году опуб-
ликовал расследование на эту тему: «Цена 
власти. Киссинджер, Никсон и Чили».  

Фашистских узурпаторов власти гневно 
заклеймил великий чилийский поэт, нобе-
левский лауреат Пабло Неруда, назвав их 
«карателями истории чилийской, гиенами, 
рвущими победный стяг». Скончавшийся 
вскоре после госпереворота в Чили, он не 
без оснований также считается одной из его 
знаковых жертв.  

Впрочем, историческая правда всё-таки 
остаётся за Сальвадором Альенде, а не за 
Пиночетом.  

Пресс-служба МГК КПРФ

Численность детей мигрантов 
в школах России в 2023 году со-
ставила около 181 500 человек. 
Официальные данные говорят о 
том, что представители некорен-
ных этносов составляют в школах 
Центральной части России до 
16%. Больше всего их в Москов-
ской области – 16,2%. Однако, по 
неофициальным подсчётам, в 
Москве сегодня учится около 60 
тысяч детей мигрантов. 

Центр экономики непрерыв-
ного образования РАНХиГС про-
вёл исследование, в котором при-
няли участие 2064 педагога школ 
из городов Новгородской, Челя-
бинской и Ярославской областей. 
53% опрошенных учителей за-
явили, что школьникам-детям 
мигрантов трудно говорить на рус-
ском языке. 

Поражает 
история Ирины 
Плотниковой, 
руководителя 
1-го «Ж» класса 
из Волгоградской области. В этом 
классе никто, кроме педагога, не 
говорил по-русски. Целый год учи-
тельница пыталась привить ребя-
там основы незнакомого для них 
языка, но после летних каникул все 
её труды пошли насмарку: дети всё 
забыли. В итоге Ирина отказалась 
вести уроки, однако администра-
ция школы сразу же нашла ей за-
мену, и второклассников начали 
учить вопреки тому, что они практи-
чески ничего не понимали. 

И правительство, и Госдума, и 
Минпросвещения в курсе этой 
давней проблемы. Эксперты РАН-
ХиГС, например, предлагают ряд 

рекомендаций: организовать 
курсы по русскому языку как ино-
странному на базе школ, увели-
чить выпуск из вузов учителей, 
обучающих иностранцев русскому 
языку, создать и продвигать элек-
тронные образовательные ре-
сурсы, открыть дополнительные 
занятия для детей мигрантов в це-
лях их «культурной адаптации и 
мягкого погружения в языковую 
среду». А в ноябре 2023 года ми-
нистр просвещения РФ Сергей 
Кравцов на парламентских слу-
шаниях в Совете Федерации за-
явил, что в российских школах по-
явится диагностика на уровень 

владения русским языком для де-
тей мигрантов. По её результатам 
для школьников могут ввести 
курсы русского. 

Вопрос лишь в том, кто будет 
проводить эти самые дополнитель-
ные занятия? Учителя, без того ра-
ботающие на полторы-две ставки, 
чтобы свести концы с концами? 

«Я сомневаюсь, что, например, 
в США или во Франции можно при-
вести русского ребёнка, который 
вообще не говорит ни на англий-
ском, ни на французском языке, и 
отдать в местное учебное заведе-
ние, – прокомментировал ситуа-
цию Михаил Матвеев. – Я, про-
стите, не понимаю такую доброту 
нашего государства. Мне совер-
шенно непонятно, почему дети 
иностранцев должны обучаться 
бесплатно в российских школах. 
Не понимаю, почему наши учителя 
должны уделять им бесплатно своё 
личное время. Я направлял пред-
ложения, связанные с необходи-
мостью ввести требования к 
уровню знания русского языка для 
приёма мигрантов в российскую 
школу, в правительство, направ-
лял в администрацию президента. 
Ответа пока нет, но над моим пред-
ложением задумались, началась 
работа. И ещё. Я считаю, надо дать 
школе право отчислять за плохое 
поведение детей иностранных 

граждан. А агрессивное поведе-
ние мигрантов в школах вообще 
может стать основанием для де-
портации всей семьи из России. 
Кстати, количество правонаруше-
ний среди детей мигрантов в Рос-
сии за последние годы выросло на 
70%. Не повод ли задуматься?» 

Напомним, что в июле этого 
года, пытаясь уладить конфликт 
мигрантов с местным населением 
в Самаре, Михаил Матвеев был 
избит. Лидером напавших на де-
путата Госдумы стал несовершен-
нолетний боец ММА из Таджики-
стана, сторонник идеологии Аре-
стантского уголовного единства. 
Матвеев отметил, что у подростка 
уже могло быть три судимости, но 
юридически это не так, поскольку 
дело каждый раз заканчивалось 
примирением сторон. 

Комментируя инцидент, член 
Совета по правам человека Ки-
рилл Кабанов отметил, что случаи 
нападения иностранных граждан 
на представителей власти в Рос-
сии стали «уже хоть и страшной, но 
нормой». «А нападение на Матве-
ева – это вообще отдельный слу-
чай. Именно Михаил системно с 
рядом коллег по Госдуме высту-
пает за жёсткое наведение по-
рядка в миграционной сфере», – 
указал Кабанов. 

Александра Смирнова

Сальвадор Альенде:  
«Я обращаюсь к гражданину Чили» 

 
В Москве прошла ежегодная акция памяти  

Сальвадора Альенде – 29-го президента Чили  
в 51-ю годовщину кровавого фашистского переворота

Непонятная доброта
Депутат от КПРФ Михаил Мат-

веев в третий раз направил предсе-
дателю Правительства РФ запрос об 
исполнении поручения президента 
об определении соотношения детей 
мигрантов и местных жителей в 
классе, при котором образователь-
ный процесс будет эффективным. 
Этот процесс длится с 2021 года.

11 сентября на улице, названной в честь Сальвадора Альенде, 
собрались представители общественности, столичные коммуни-
сты и комсомольцы, сотрудники посольств и просто неравнодуш-
ные жители столицы, чтобы почтить память человека с большой 
буквы, до конца выполнившего свой долг перед своим народом. 
Сальвадор Альенде Госсенс – человек, хотевший освободить Чили 
от империалистической зависимости и грабежа международных 
корпораций, от влияния мирового жандарма – США.
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В Центральном вы-
ставочном комплексе 
«Экспоцентр» в рам-
ках форума-фестиваля 
«Территория будущего. 
Москва 2030» прошла 
выставка «Москва 
промышленная. Город 
будущего». 

 
Люблю загляд в грядущее. 

Сразу вспомнился «Город Солнца» 
Томмазо Кампанеллы, философа, 
поэта, гуманиста. У Кампанеллы 
Город Солнца – это светлое обще-
ство. Мыслители правят в нём. 
Главный мудрец города знает все 
науки. Все важные события в сол-
нечном городе, в том числе и 
войны, и заключения договоров 
регулируются разумным государст-
вом по воле и положению звёзд.  

Красивую, завораживающую 
утопию нарисовал Кампанелла. 
Сын эпохи Возрождения, он вы-
вел идею будущего социального 
устройства на страницах своей 
книги как продолжение платонов-
ского идеального государства, где 
наука, политика, религия и спра-
ведливость слились в единое це-
лое, где нет частной собственно-
сти и эксплуатации чужого труда. 
Все жители города обязаны тру-
диться. А продолжительность ра-
бочего дня у них всего 4 часа. 

Заходя на выставку, организо-
ванную буржуазией, с амби-
циозно-претенциозным назва-
нием «Территория будущего. 
Москва 2030 год», я почему-то со-
бирался увидеть нечто подобное 
проекту Кампанеллы, только в со-
временном исполнении. Хотелось 
увидеть буржуазный город-сад. 
Как его представляют себе в меч-
тах нувориши, современные оли-
гархи, коих в Москве почти сотня. 

Конечно, обманулся. Попался на 
изощрённую наживку. Никакого 
буржуазного «Города Солнца» ни-
кто не собирался показывать, а тем 
более расписывать его, обещая че-
тырёхчасовый рабочий день. 

Кратко опишу выставку. Боль-
шие залы. Шесть тысяч квадрат-
ных метров. Почти 120 образцов 
промышленной продукции: авто-
мобили, космическая ракета, ро-
боты. Для детей организована пло-
щадка. Можно как с горки ска-
титься по надувному трапу. Не-
сколько огромных экранов ве-
личиной с половину футбольного 
поля. Разглядел на них даже зда-
ние российского представитель-
ства на выставке в Дубае. Хоте-
лось посидеть. Но с креслами, 
стульями и скамьями для сидения 
откровенная напряжёнка, поэтому 

и просмотр всей экспозиции про-
шел в марафонском темпе. 

Что особо впечатлило и запом-
нилось на выставке. Макет само-
лёта МС-21 в реальную величину, 
рассчитанный на перевозку 211 
пассажиров. Вернее, половина 
пустого фюзеляжа самолета. В 
2024 году должны бы поступить в 
эксплуатацию 6 построенных та-
ких самолетов, но пишут в интер-
нете, что их производство перене-
сено на 2025 год. 

В той зоне, где было представ-

лено отечественное автомобиле-
строение, можно было увидеть ма-
кет машины Aurus Senat. Обычно 
на выставках такого плана посе-
титель может посидеть за рулём 
уже вышедшего в серию авто. Но 
в данном случае или серия слиш-
ком мала, или посетитель вы-
ставки не дорос по своему статусу 
для сидения на натуральной коже 
такого дорогого автомобиля, 
предназначенного избранным. 
Правда, и седан «Москвич-6» был 
негостеприимным. Гляди через 
стекло. Выставлено было также 
несколько коптеров и макетов 
вертолетов. К моему великому со-
жалению, ожидаемой информа-
ции о социальной организации го-
рода будущего вообще ни слова. 
Табу, видимо. Коммерческая 
тайна миллиардеров и их челяди.  

Но мы и сами восполним это 
пробел. Хоть коротко сравним со-
ветский проект и нынешний ре-
альный буржуазный. Кто лучше 
строил «Город будущего»? Отече-
ственным олигархам времени по-
казать себя было более чем до-
статочно – 34 года, с 1990 года.  

Итак, начнём. Сталин за две 
предвоенные пятилетки построил 

9 тысяч больших и малых пред-
приятий, а чубайсоиды 70 тысяч 
предприятий обанкротили, за-
крыли или сдали в металлолом. 
Ломать не строить. Тут рекорд, ес-
тественно, за ними.  

Немного истории обустройства 
столицы за последний век. Пер-
вый Генеральный план рекон-
струкции Москвы был принят в 
1935 году. Столица должна была 
вырасти по численности населе-
ния с 3,7 до 5 млн человек, а пло-
щадь города – расшириться с 285 

до 400 кв. км. Сталин сказал, Ста-
лин сделал! Появились дворцы-
метро, «Дом на набережной». Но 
самое главное – это сотни пред-
приятий, институтов, военных ака-
демий, лабораторий, НИИ.  

Второй Генеральный план был 
принят в 1961 году. По этому плану 
началась комплексная застройка 
новых территорий Москвы, начали 
расти крупные жилые районы: 
Медведково, Свиблово, Перово-
Новогиреево, Тушино, Выхино, Бе-
ляево, Давыдково, Кунцево, Чер-
таново, Коньково, Печатники, Тро-
парёво, Матвеевское, Теплый 
Стан. Главное в них – полная соци-
альная инфраструктура. Полная! 
Всё для человека!  

Третий Генеральный план был 
окончательно утверждён в 1995 
году. Четвёртый – в 2017 году. По 
этим планам Москва неимоверно 
выросла. На 2023 год территория 
Москвы – 2511 кв. км, числен-
ность – 13104 млн москвичей.  

Так вот, два первых Генераль-
ных плана были советские, два 
вторых – буржуазные, постпере-
строечные, рыночные.  

В Генеральном плане Сталина в 
приоритете были энергетика, ма-

шиностроение, авиа и судострое-
ние, металлургия, недра, МПС, ВПК 
и другие отрасли. Притом без экс-
плуатации человека человеком. 
Прирост промышленного про-
изводства составлял 13,5–13,8 % 
ежегодно. До сих пор ещё не поби-
тый никем рекорд мира.  

Советскую власть упрекают в 
том, что она производила только 
калоши. Нет, СССР сам выпускал 
всю необходимую для жизни 
страны продукцию. Не только 
станки и самолеты, но и одежду, 

мебель. Открывали санатории и 
дома отдыха для рабочих. При 
Сталине был создан и атомный 
щит страны. Москва расцветала. 
Производством и жильём расши-
рялась столица. В шаговой до-
ступности были школы, детсады, 
почта, аптеки и работа.  

Но во времена двух последних 
Генеральных буржуазных планов 
наметился резкий крен в сторону 
строительства точечного жилья, 
человейников, безработицы и т.д. 
Но не это самое страшное. 

По столице как будто пронёсся 
всесокрушающий смерч. Были за-
крыты сотни предприятий. Тупые 
спекулянты джинсами и жвачкой, 
вороватые чиновники, бандиты, 
ставшие в одночасье миллиарде-
рами, начали крушить москов-
скую промышленность. Разбаза-
рили, закрыли, пустили по ветру и 
превратили Россию в сырьевой 
придаток мирового капитала. 

Вот и выставка показывает, 
что сырьевая экономика, скуко-
жившееся производство ничего 
серьёзного стране предложить не 
могут. К примеру, внутреннее по-
требление страны сегодня требует 
160 млн подшипников, своё же 

собственное производство дает 
лишь 37,1млн штук. А давало? В 
двадцать раз больше. 

Это уже результат двух пере-
строечных Генеральных планов. 
Так и по всем другим позициям, 
что по роботам, что по станкам, 
что по специализированному ин-
струменту. Про гвозди молчу.  

Слышны сегодня заполошные 
призывы: перезагрузка, рывок, 
вставание с колен, импортозаме-
щение, поддержка IT-сектора. Но 
для разворота, то есть новой инду-
стриализации, нужны иные про-
изводственные отношения, социа-
листические. Не тянут рыночные. 
От деиндустриализации, к сожале-
нию, за пару лет не избавишься. 

В России должно произво-
диться всё. Международная коо-
перация, оказывается, хороша 
только до первого поворота, до 
начала СВО.  

Как бы сейчас пригодились 
московские Первый и Второй 
подшипниковые заводы, Завод 
имени Серго Орджоникидзе, 
Красный Пролетарий, заводы, вы-
пускающие станки, и те же авто-
матические линии. Попробуй их 
восстанови, двести с лишним 
предприятий, которые схарчили 
во времена двух последних Гене-
ральных планов развития 
Москвы, по лекалам, предложен-
ным Западом. Торговые и склад-
ские помещения из огромных це-
хов легко слепить. Новый завод, 
особенно машиностроительный, 
тяжело построить и запустить.  

Тревожные мысли, а заодно и 
предложения появляются после 
посещения выставки. Например, 
на выходе каждому посетителю 
должны были бы давать буклет со 
статистикой, что производили в 
РСФСР и что производят сейчас. 

Ставки сегодня непомерно вы-
соки. На кону буржуазная Россия 
– уже как государство. Запад по-
шел в очередной поход против 
России. Время плясок на костях 
Советского Союза и очернения 
советской власти закончилось.  

А выставка в Экспоцентре, к 
сожалению, убаюкивающее ме-
роприятие. На название народ и 
клюёт. А король-то голый. Ни у од-
ного экспоната не было рядом на-
рисовано плана выпуска, уро-
вень которого собирается достиг-
нуть в этом году московская 
власть. Поэтому выразимся 
очень мягко. Выставка – не впе-
чатлила. Совершенно! Но один 
большой плюс всё же был. Вы-
ставка была бесплатная.  

 
Дмитрий Щеглов

Напомним, что 15 и 17 июля 
общественные инспекторы сто-
личного Департамента природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды и Росприродназора 
вместе с местными жителями и 
депутатом МГД от КПРФ Любо-
вью Никитиной осмотрели ход 
работ по благоустройству заказ-
ника. В ходе инспекции был вы-
явлен факт массовой незакон-
ной вырубки деревьев.  

Как сообщается в соцмедиа,  
скандал был насколько громкий, 
что улаживать его приехал пре-

фект ЮАО Алексей Челышев и за-
ммэра Москвы по благоустрой-
ству Пётр Бирюков. Крайними во 
всей этой истории сделали на-
чальника ГБУ «Жилищник» и 
главу управы района «Чертаново 
Южное», но не подрядчика. Своих 
не бросаем.  

Депутат Государственной 
Думы Сергей Обухов исправил 
эту «недоработку» местных вла-
стей. Отвечая на запрос депу-
тата, прокуратура Москвы со-
общила, что по факту проведён-
ной проверки руководителю 

фирмы подрядчика было вне-
сено представление. Кроме 
того, инициировано администра-
тивное производство по статьям 
8.39, 8.13 и 8.42 КоАП.  

К слову, добиться этого оказа-
лось нелегко. Вопрос привлече-
ния подрядной организации к от-
ветственности Сергей Обухов под-
нимал перед префектурой ЮВАО 
ещё в июне, однако там пред-
почли просто отмолчаться, про-
игнорировав запрос депутата. Од-
нако депутат-коммунист не опу-
стил руки и направил запрос в 

прокуратуру, которой к ответ-
ственности был привлечен не 
только подрядчик, но префект 
(ему было внесено прокурорское 
представление). Надеемся, что 

после этого префектура ЮВАО бу-
дет внимательнее контролиро-
вать работу подрядчиков. 

Народная приёмная  
КПРФ в ЮВАО

Префектура ЮВАО 
своих не бросает? 

Июльский скандал вокруг благоустройства ООПТ «Ландшафтный 
заказник долины реки Городня» вновь дал о себе знать

ГГоорроодд  ССооллннццаа    
ииллии  ббеессппллааттнныыйй  ссыырр??
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Как отметили представители 
кикшеринговой компании, 
штрафы не будут списывать 
с банковских карт, привязанных 
к аккаунтам. Оператор начнёт 
направлять уведомление 
о взыскании с требованием 
оплаты и блокировать аккаунт 
до момента оплаты. Поводом 
для выставления таких претен-
зий могут стать фото- и видеома-
териалы с московских городских 
камер видеонаблюдения. Кроме 
этого, помогать ловить и фикси-
ровать нарушителей будут вне-
штатные сотрудники, контроли-
рующие на улицах правила поль-

зования самокатами. Таких лю-
дей кикшеринговый оператор 
стал задействовать весной теку-
щего года. 

В свою очередь, представи-
тель кикшеринга Алёна Сухарев-
ская подтвердила, что с начала 
сезона в Москве оператор вы-
писал около шести тысяч штра-
фов за езду вдвоём и заблоки-
ровал больше тысячи аккаунтов 
за управление самокатом несо-
вершеннолетними. 

Стоит напомнить, что в начале 
августа Департамент транспорта 
Москвы направил операторам 
сервисов аренды самокатов 

письмо с предложением увели-
чить штрафы за езду вдвоём и 
передачу руля детям. В настоя-
щее же время на рассмотрении 
в Госдуме находится законо-

проект № 604809-8 о повыше-
нии штрафов для электросамо-
катчиков. Так, в частности, за 
управление электросамокатом 
или велосипедом в состоянии 

алкогольного опьянения может 
быть предусмотрен штраф от 20 
тыс. до 30 тыс. руб., а за превы-
шение скорости – от 500 руб. до 
5 тыс. руб.  

В свою очередь аналитики 
Яндекс Go рассказали, что само-
каты на сегодняшний день яв-
ляются топовым средством пе-
редвижения по городу. Так, 80% 

поездок совершают, чтобы до-
браться от дома до метро, ра-
боты или магазина. 40% поездок 
совершается утром и вечером в 
часы пик. И примерно половина 
сценариев начинается и закан-
чивается у транспортных узлов. 
В сравнении с общественным 
транспортом горожане экономят 
30% времени в дороге. И 60% – 
по сравнению с прогулками 
пешком. Согласно подсчётам, 
москвичи накатывают за 24 
часа по 550 тысяч километров, а 
регулярность поездок выросла с 
7 до 13 в среднем за сезон. 

Несмотря на то, что эксперты 
оперируют статистикой, со-
гласно которой в 2024 году 
число происшествий с участием 
самокатчиков сократилось на 
16%, серьёзность повреждений 
из-за аварий стала выше. Если в 
2023 году средняя выплата по 
итогам подобных ЧП составляла 
5,5 тыс. рублей, то в 2024 году 
она выросла до 7,2 тыс. рублей. 
В 67% случаев травмы из-за са-
мокатов получают мужчины, 
дети и подростки. Средний воз-
раст попавших в аварию с само-
катами составляет 45 лет. 

 
Мария Климанова  

по материалам СМИ 

Самокаты. Новые штрафы 
Операторы кикшеринга в Москве начали повы-

шать штрафы за использование электросамока-
тов несовершеннолетними и передачу им управ-
ления. Об этом рассказали «Известия» со ссылкой 
на участников рынка. Например, «МТС Юрент» 
опубликовал на  своём сайте новые расценки 
штрафов: 100 тыс. рублей лишатся подростки до 
16  лет, решившие воспользоваться этим СИМ, 
а также лица (то есть владельцы подписки кикше-
ринговой компании), передавшие им управление 
самокатом. Ранее передать управление ребёнку 
до 14 лет «стоило» 10 тыс. рублей, а лицам в воз-
расте 14–18 лет - блокировкой учётной записи.

«В 2030 году будет поставлен вопрос о 
поддержании инфраструктуры наличного 
денежного обращения. Я думаю, что в 
публичное пространство будет введён но-
вый дискурс о необходимости иметь в 
принципе наличное денежное обраще-
ние», – предположил он на международ-
ном ПЛАС-форуме «Платёжный бизнес и 
денежное обращение–2024».  

Правда, по словам чиновника, это не 
означает, что к 2030 году в России исчез-
нут из оборота наличные. Это лишь озна-
чает, что начнётся полноценная дискус-
сия об их необходимости. 

Ранее сайт Банка России также рас-
сказал, что большинство соотечественни-
ков предпочитают безналичные способы 
оплаты. Так, согласно опросу, россияне 
чаще всего расплачиваются банковской 
картой (75%), на втором месте по по-
пулярности – мобильные переводы и он-
лайн-банки (48%), на третьем – Система 
быстрых платежей (28%). QR-коды и pay-
сервисы уже сегодня занимают 10% от 
всех платежей, по данным самих компа-
ний, и продолжат рост за счёт программ 
лояльности 

Доля тех, кто пользуется наличными 
в повседневных расчётах, по информа-
ции Банка России, за год незначительно 
снизилась – с 27 до 24% от числа опро-
шенных. Расплачиваются граждане по 
сей день «живыми» деньгами, поскольку 
нет возможности оплатить безналично, 
29% респондентов, а 13% делают 
это по привычке.  

Так, «живые деньги» наиболее часто 
используются при оплате товаров в не-
больших магазинах, на рынках и заправ-
ках, в общественном транспорте и авто-
сервисах, кафе и ресторанах. 

Кроме этого, исследование показало, 
что есть респонденты, которые сделали 
окончательный выбор в пользу онлайн-
платежей (6%), а есть истинные привер-
женцы банкнот и монет. Их всего 7%.  

Россияне продолжат платить налич-
ными по нескольким причинам, считает 
управляющий партнер Fintech Partners 
Александр Калякин. Во-первых, высокая 
нагрузка на малый и средний бизнес в 
виде налогов и обязательных отчисле-
ний заставляет предпринимателей ухо-
дить в тень и платить сотрудникам зар-

платы наличными в конвертах. Кроме 
того, в труднодоступных населённых 
пунктах доступ к безналичным платежам 
остаётся ограниченным, а часть населе-
ния не доверяет финансовой системе в 
целом, в том числе из-за опасений, свя-
занных с киберпреступлениями, говорит 
эксперт. 

Что касается самих сбережений, то 
способ хранить деньги под матрасом хоть 
и не очень востребован, но всё же жив по 
сей день.  

«Свою роль также играют привычка 
«хранить деньги под подушкой» и аноним-
ность наличных платежей, отмечает Каля-
кин: «Люди просто не хотят афишировать, 
на что они тратят деньги, при этом необя-
зательно эти траты идут на что-то неле-
гальное, например, дети могут скрывать 
свои затраты от родителей». 

В целом, согласно исследованию ком-
пании «Яков и Партнеры» и холдинга РО-
МИР, в текущем году количество россиян, 
имеющих сбережения, увеличилось в 1,8 
раза по сравнению с 2010 годом. Свои 
сбережения россияне в основном пред-
почитают хранить на банковском вкладе 

(39%), дебетовой карте (35%) и в налич-
ных рублях (30%). 

Россияне в возрасте 59–78 лет оказа-
лись самыми бережливыми – в этой воз-
растной группе накопления есть у 64% 
респондентов. 

«Чем старше респонденты, тем больше 
среди них тех, кто хранит свои сбереже-
ния не в наличных рублях, а во вкладах в 
российских банках. При этом представи-
тели всех поколений не считают валют-
ную наличность значимым способом сбе-
режения средств», – объяснила соавтор 
исследования.  

Кроме того, по данным экспертов, в 
дальнейшей перспективе на рынке веро-
ятно появление и новых лидеров из числа 
альтернативных систем расчётов без по-
мощи карт, так называемых pay-реше-
ний. Расчеты же наличными будут всё ме-
нее популярны – помимо оплаты картами 
их будут вытеснять QR-коды. 

Подобным примером для России может 
послужить нынешний партнёр России Китай. 
Так, на сегодняшний день подавляющее 
число китайских пользователей платит че-
рез QR-код или мобильные платежи. Как от-
мечает ряд экспертов, эволюция платежей 
в Китае перепрыгнула через один этап, ко-
торый прошло большинство стран, – карточ-
ные платёжные технологии для внутреннего 
массового потребителя. А локомотивами 
продвижения технологий платежей стали су-
перприложения WeChat и Alipay. Они стали 
неотъемлемой частью повседневной жизни 
китайцев. У тех же иностранных туристов на-
личные всё же в стране принимают, но в 
ряде случаев на бумажные юани китайцы 
уже смотрят как на диво дивное.  

Мария Климанова,  
по материалам СМИ 

Лишат ли россиян наличных денег?
К 2030 году в России может начаться об-

суждение вопроса о необходимости на-
личных денег, отмечает издание «Ком-
мерсантъ», ссылаясь на заместителя ген-
директора Гознака Георгия Корнилова. 
Как отметил эксперт, из-за постепенного 
снижения объёма платежей бумажные 
деньги и монеты становятся всё дороже 
для банковской системы, так как на сего-
дняшний день только 10% платежей в 
стране проходят с помощью налички.


